

Dossier #76 – L'Asie centrale, des équilibres en devenir

Description

Situés au carrefour de grandes puissances qui procèdent actuellement à la réévaluation de leurs ambitions dans la région, soumis à des ruptures géopolitiques comme environnementales, les pays d'Asie centrale procèdent depuis quelques années à une redéfinition de leurs postures sur les scènes régionale et internationale. S'ils prônent fréquemment une approche multivectorielle, c'est parce qu'ils y voient désormais la meilleure garantie contre un nouveau tête-à-tête aliénant avec une puissance exclusive. Dans un tel contexte, leurs équilibres internes comme externes sont en devenir.

En mars 2024, l'[Institut d'études de géopolitique appliquée](#) (IEGA), avec le soutien de la [Direction générale des relations internationales et de la stratégie](#) (DGRIS) du ministère des Armées, a réuni une dizaine de jeunes chercheurs qui consacrent leurs travaux aux problématiques contemporaines dans les pays d'Asie centrale. Organisé autour des questions liées au multilatéralisme, aux influences et au soft power, mais également aux aspects sécuritaires de l'environnement, ce colloque intitulé « L'Asie centrale au carrefour des grandes puissances » a permis de faire émerger des approches originales permettant d'éclairer les dynamiques observées aujourd'hui dans une région où les équilibres sont en cours de réévaluation, tant par les acteurs de la région que par ceux qui lui sont externes, ce que révèle l'intense activité diplomatique qui s'y déroule. Alors que la prise du pouvoir par les Talibans dans l'Afghanistan voisin ou la déflagration liée à la guerre à grande échelle lancée par la Russie en Ukraine ont, parmi d'autres événements, contribué à rompre les équilibres pré-existants, ce colloque a en effet permis d'approcher les tendances à l'œuvre dans une zone qui, de plus en plus, est perçue et se perçoit comme un carrefour.



Ce colloque, et ce n'est pas son moindre mérite, a également permis de révéler le dynamisme et la pertinence d'une jeune recherche dédiée à cette région centrasiatique. *Regard sur l'Est* se réjouit donc de pouvoir publier aujourd'hui cinq textes issus des communications réalisées à cette occasion.

- [Permanences et résurgences du panturquisme en Asie centrale](#), Magomed Beltouev
- [Les relations sino-afghanes à l'épreuve du régime taliban](#), Adam Laroussi
- [Coopération urbanistique sino-kazakhstanaise : le cas de Khorgos](#), Marie Hiliquin
- [Ressources naturelles et changement climatique : quelle conflictualité dans la vallée du Ferghana?](#), Anastasia Protassov
- [Le regard des pays d'Afrique sur l'Asie centrale](#), Idah Razafindrakoto

Vignette : Samarcande – Ouzbékistan (photo : Céline Bayou, décembre 2022).



[Retour en haut de page](#)

date créée

15/09/2024

Champs de Méta

Auteur-article : Céline Bayou (direction du dossier)